

DIARIO BALEAR

DEL JUEVES 30 DE NOVIEMBRE DE 1826.

† S. Andres apóstol.

Sale el sol á las 7 y 17 minutos y se pone á las 4 y 43 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

Petersburgo 9 de octubre.

Noticias del ejército de la Georgia.

El general de infantería Yermoloff en oficio del 24 de setiembre participa al Emperador que muy poco despues de su victoria en las márgenes del Schamkhor y de la ocupacion de Elisabethpol, supo el mayor general príncipe Madatoff, que Abbas-Mirza habia verificado su reunion con Allaiar Khan, yerno del Shach, que marchaba á encontrarlo, y que habia pasado ya el rio Terter. Entonces el general se apresuró á comunicar esta noticia al ayudante de campo general Paskevitch, quien fue á reunírsele en las inmediaciones de Elisabethpol el 21 por la noche. Instruido Abbas-Mirza de este movimiento, repasó el Terter, y se contentó con tomar posicion en la orilla izquierda á 60 versters (11 leguas) de Elisabethpol. Su ejército se componia de unos 80 hombres de infantería reglada, 150 de buena caballería, otra tanta mal armada y 25 piezas de artillería. Hasta ahora no se sabe ninguna noticia positiva del Shach. Los

persas se han visto precisados á levantar el bloqueo de la fortaleza de Schurchi, y el coronel Rent ha conseguido ventajas sobre la retaguardia del ejército persa en una salida que hizo.

Amir Kham, tío de Abbas-Mirza, fue muerto en la batalla del 14 de setiembre: la pérdida del enemigo en aquella acción fue mucho mayor de lo que se anunció al principio.

Hassan Kan, hermano del sardar de Erivan, atacó también por esta parte en la noche del 11 al 12 de setiembre con 300 hombres de caballería situados hácia el paso de Poliria, y se llevó los ganados. Las tropas acantonadas en el distrito de Djelal-Oglon, en número de tres compañías con su artillería, corrieron inmediatamente contra el enemigo, y lo persiguieron con tal ardor que se vió obligado á abandonar gran parte del ganado y á retirarse precipitadamente con alguna pérdida. El mayor general príncipe Menzikoff presenció esta acción, y tomó parte en ella personalmente con una compañía del regimiento núm. 7 de caballería y una pieza de artillería.

Después que salieron nuestras tropas de Elisabethpol el sardar de Erivan se dirigió sobre Chamchadil por el lago de Nokka, estableció su campamento junto á la embocadura del Djeham, y trató por medio de amenazas sublevar al pueblo que nos permanece fiel. Se propone igualmente saquear á los habitantes del distrito de Kazask, á quienes la permanencia de nuestras tropas en las riberas del Akstapha ha reducido á la obediencia en gran parte, y aun armado contra los persas.

El general Yermoloff añade á estos pormenores que todo estaba en el mayor sosiego en el Daghestan y sobre la línea del Cáucaso; y que el 24 se

ponia en marcha para los distritos de Kazask y de Chamchadil, á fin de evitar las devastaciones con que el sardar de Eriyan amenaza á los habitantes que nos son fieles. Su division se compone del segundo batallon del regimiento reunido de la guardia, del batallon de infantería de Chirvan, de un batallon misto, 12 piezas de artillería y 400 cosacos.

El general participa posteriormente á S. M. que ha recibido parte del ayudante de campo general Paskevitch, comunicando que el 25 de setiembre habia sido atacado á 7 verstes de Elisabethpol por los persas al mando de Abbas-Mirza, de dos hijos suyos y de su yerno: su ejército se componia de cerca de 1500 hombres de infantería reglada, de unos 200 de caballería, y de infantería sin disciplinar, y de 26 piezas de artillería; pero despues de un combate de corta duracion fueron estas tropas batidas y derrotadas. El enemigo ha perdido en esta accion 1100 soldados y 9 oficiales prisioneros, 2 kanes, 4 banderas, tres cañones, un pedrero y 80 cajas de municiones. Por nuestra parte tenemos que sentir la muerte del bizarro teniente coronel Grekoff, de 2 oficiales del regimiento infantería de Chirvan, y de 43 soldados: ademas han sido heridos un oficial superior, 8 subalternos, y 240 soldados.

El enemigo, despues de una completa derrota, y de haber abandonado los bagages, se ve vivamente perseguido por el ayudante de campo general Paskevitch, y es de creer que toda la provincia de Karabagh está ya libre de la páfida invasion de los persas.

Ayer tarde fueron anunciadas á los habitantes de la capital estas felices noticias con salvas de artillería desde la ciudadela, y por la noche estuvo la ciudad iluminada.

Porstmouth 15 de octubre.

La fragata *Darmonth*, capitán Dundas, ha entrado aquí ayer á medio día procedente de Port Royal (en Jamaica) y de la Habana en 45 días. Dicha fragata trae de este último puerto cerca de 30,000 libras esterlinas (150,000 duros), pero nada por cuenta del gobierno colombiano, y según lo que pudo saber en Port Royal dicho gobierno no tenía dinero alguno que enviar á Inglaterra.

Lóndres 27 de octubre.

He aquí un nuevo artículo del Dr. Liall con motivo de la guerra entre la Rusia y la Persia.

”En la declaración de guerra hecha por la Rusia dice el Emperador Nicolas que ”las órdenes dadas por el Emperador Alejandro prescribían á sus embajadores y agentes cerca de la corte de Teheran la conducta mas eficaz para convencer al Shach, á su heredero y á sus ministros de que la Rusia no encubría ninguna idea de conquista, que no deseaba mas que el reposo, y que no quería sino la ejecución de los tratados: prescribían igualmente á todas las autoridades rusas de la Georgia los medios mas conciliadores, y unas medidas cuyo efecto no pudo jamas dar á la Persia motivos fundados de queja ó de sospecha.” Por esta razon se queja el Emperador de la violacion de los tratados, de una violacion repentina é inesperada, de una falta total de buena fe por parte de los persas; al paso que atribuye á los rusos una rectitud sin mancha, una conducta conciliadora, desapego á las conquistas y deseo de la paz, manifestando al mismo tiempo la necesidad de la propia defensa y de obtener una indemnizacion por las agre-

siones pasadas, y garantías convenientes de paz para en adelante.

» El general Yermoloff se queja tambien por su parte de las medidas adoptadas por el sardar de Eriwan; cuya insolencia merece ser castigada. La fuga del patriarca armenio y los monges del monasterio de Esemisiadsin, y su permanencia en un distrito limítrofe, bajo la proteccion de la Rusia; el mal gobierno de las provincias persas sobre las cuales estiende hoy la Rusia su cetro; la violacion de la castidad de las mugeres, el fanatismo religioso en fin, tales son las causas á que se ha atribuido alternativamente la invasion del territorio ruso por los persas." Pero el doctor Liall opina que la causa principal de esta agresion es el odio profundo de los persas contra los rusos, y la conducta altanera é insolente del general Yermoloff durante su embajada en la corte del Shach, y del Abbas-Mirza en 1817.

» En 1812 y 1813, dice, deseaba la Rusia vivamente la paz con la Turquía y con la Persia, y la consiguió por la intervencion del gobierno británico. Mr. Freiganch fue enviado por la Rusia á la corte de Abbas-Mirza para concluir la paz, y sir Jorge Ouzely, que acababa de llegar de la India á aquel pais, interpuso su mediacion para ajustarla. El resultado fue el convenio de Gulistan, por el que pretenden los rusos la cesion de las provincias de Karabangh y de Talisk, las cuales no les fueron entregadas sino por un tiempo limitado, y como garantías de un futuro tratado. Semejante política, tan engañosa para la Rusia como para la Persia, era á la verdad peligrosa, como lo dijo un amigo mio; porque estas provincias una vez puestas bajo las garras del águila imperial, no debian volver mas al dominio de la Persia; y la caida de Napoleon no tardó á po-

ner al Emperador de Rusia en estado de tomar un tono de dictador con su vecino.

» Abul-Kan fué enviado á Rusia por el Shach en 1815 con presentes magníficos para el Emperador Alejandro, y con el encargo de solicitar la entrega de aquellas provincias, dadas solamente como en hipoteca, y que no obstante llaman hoy los rusos provincias *conquistadas* ó *cedidas*. Despues de pasados algunos meses despidió el Emperador Alejandro al embajador persa, diciéndole que haria saber sus intenciones á la corte de Teheran por medio de una embajada especial. Fuese error, fuese engaño, lo cierto es que el Shach, aun durante las negociaciones de 1817, conservó una segura esperanza de que le serian restituidos los territorios ocupados por la Rusia.”

El Dr. Liall entra aqui en largos y minuciosos pormenores acerca de la embajada del general Yermoloff hasta la paz firmada en Sultania en 1817, en virtud de la cual se volvió á Tiflis el general. Le echa en cara la conducta arrogante que usó, y sobre todo no le perdona la desatencion de haberse presentado con botas en la corte de Persia, en lugar de haber ido con medias encarnadas, como se acostumbra alli, y el haberse negado á ponerse en su audiencia de despedida una especie de bata que suele el Shach regalar á los embajadores; pues los persas dan á estas formas de etiqueta muy grande importancia. El Dr. Liall concluye asi:

» Despues de todo lo que he leído, oído y visto del general Yermoloff y de sus planes, que tienen sin duda la sancion del gobierno, debo suponer que las miras principales son: 1.º tener un poderoso ejército en la Georgia y en el Cáucaso para emplearlo segun las circunstancias: 2.º disminuir por todos los medios posibles la fuerza de los montañeses: 3.º dila-

7

tar al mismo tiempo el territorio de la Georgia, haciendo algunas invasiones en la Persia: 4.º aprovecharse de una ocasion favorable para poner por obra la conquista de esta potencia.

„Temo no esté demasiado cercana la ejecucion de estos proyectos; y no dudo que la Rusia estenderá su territorio por la guerra, ó que obligará á la Persia á todo género de concesiones, á no ser que esta sea poderosamente auxiliada en su diplomacia por la influencia de su aliada la Gran Bretaña. En el primer caso no haria la Rusia mas que añadir un nuevo miembro inquieto y agitado á su cuerpo siempre creciente, lo que en realidad seria una disminucion de fuerza.” (*The Courier.*)

FRANCIA.

Paris 31 de octubre.

Un correo que llegó ayer á esta capital en 12 dias desde S. Petersburgo, ha traído la noticia de que el Emperador se hallaba muy satisfecho del resultado de las conferencias de Ackerman. Los periódicos rusos estan llenos de nuevas victorias conseguidas por sus tropas sobre los persas.

— La girafa ó camello pardal que envia á S. M. Carlos x el virey de Egipto llegó á Marsella el 23 con cuatro caballos, dos yeguas, tres vacas, cuatro carneros y dos corderos destinados á la casa de animales del Rey.

(D. de B.)

Palma 29 de noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 29 PARA EL 30.

Principal, hospital, Sta. Catalina, y capitan de hospital y provision Almansa; cárcel, presidio, Jesus, S.

Antonio, Intendente y tesorería Milicia provincial, pi-
quete de ópera Voluntarios Realistas.—Socios.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 27 del corriente.

De Valencia el laud correo Sto. Cristo su patron
Antonio Nadal con balija y varios géneros.

De Tarragona el javeque Espiritu Santo su pa-
tron Gabriel Villalonga con varios géneros.

AVISOS.

El que haya encontrado una zamarra de buriel
con un proceso dentro de la faltriquera, que era en-
tre partes Miguel Fornes contra Margarita Lloret,
muger de Pedro Antonio Fornes de Muro, se ser-
virá entregarle en el puesto de este diario ó á este
último quien dará doce pesetas de gratificacion.

En la tienda del Sr. José Curos que vive en la
Capelleria se venderán con mucha equidad paños
negros y azules.

El viernes 1.º diciembre saldrá para Barcelona el
javeque correo S. Miguel su capitan D. José Gravié,
admite cargo y pasajeros, y para el ajuste podrán verse
con dicho capitan que vive calle de Campaner.

TEATRO.

Hoy á las 6½ en punto se representará la ópera:
El Barbero de Sevilla.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.